

CUENTA

PÚBLICA

2023

ÍNDICE

| | |
|---|-----------|
| ÍNDICE | 2 |
| I. PRESENTACIÓN | 3 |
| II. ESTADO DEL ARTE FACULTAD | 5 |
| A.- La Facultad en números | 5 |
| B.- Intercambio académico estudiantil | 11 |
| C.- Distribución de departamentos y programas | 13 |
| D.- Gestión Presupuestaria | 15 |
| III. PREGRADO | 16 |
| A.- Modificación de plan de estudio | 16 |
| IV. POSTGRADO..... | 16 |
| A.- Acreditaciones | 16 |
| B.- Diplomados dirigidos a públicos cerrados | 17 |
| C.- Cursos creados e impartidos en 2023 | 17 |
| V. INVESTIGACIÓN | 18 |
| A.- Revista Persona y Sociedad..... | 18 |
| B.- Concurso de Investigadores Jóvenes..... | 18 |
| C.- Proyectos de investigación..... | 21 |
| D.- Publicaciones | 23 |
| E.- Periodo Sabático Investigación 2023 | 24 |
| F.- Centros de Investigación Asociativa | 25 |
| VI. HITOS FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES | 27 |
| VII CONMEMORACIÓN 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CHILE | 36 |
| VIII. DESAFÍOS Y TAREAS PENDIENTES | 39 |

I. PRESENTACIÓN

La presente Cuenta Pública busca mirar con perspectiva y poner en valor el trabajo realizado como comunidad Facso en el año 2023. En primer lugar, revisaremos nuestros avances en docencia, investigación, así como también, nuestros principales hitos. El 2023, estuvo marcado por la conmemoración de los 50 años del golpe de Estado en Chile, un acontecimiento que nos conmovió y movilizó como comunidad. Desde las/os diferentes actores, disciplinas e intereses, se desplegaron iniciativas orientadas a recordar, reflexionar y honrar la memoria de quienes vivieron los horrores y las consecuencias del quiebre democrático en nuestro país. Esta conmemoración, en nuestra comunidad universitaria, propició el encuentro entre distintas generaciones, y actores; universitarios, políticos, y de la sociedad civil. Abriendo nuevos espacios de diálogo e intercambio de miradas y experiencias que nos dejaron importantes aprendizajes para la vida en común y el valor de la democracia.

Esta conmemoración nos permitió, también, poner en valor la historia de nuestra casa, lugar que albergó, conservó y cuidó durante muchos años los documentos y evidencias que respaldan la veracidad de las violaciones a los derechos humanos en nuestro país. Los archivos de la Vicaría de la Solidaridad fueron fundamentales para sustentar la defensa y protección legal de las víctimas. De alguna manera, hoy somos los continuadores de una tradición caracterizada por la protección y defensa de los valores humanistas y democráticos.

También este año 2023, la carrera de Trabajo Social celebró su vigésimo aniversario con un encuentro que congregó a toda la comunidad: académicos/as, estudiantes, administrativos, para volver a mirar el camino recorrido, los anhelos cumplidos y todas aquellas cosas que hacen de la escuela una de las mejores posicionadas del país.

La carrera de Arqueología conmemoró su décimo aniversario con la visita del Dr. Bill Sillar del Instituto de Arqueología de la University College London, Reino Unido, quien realizó una conferencia de la que participaron estudiantes y académicos/as.

La Unidad de Postgrado y Educación Continua trabajó de manera eficaz en los procesos de acreditación de nuestros programas de magíster y este 2023 los resultados obtenidos fueron tremendamente alentadores. La Comisión Nacional de Acreditación (CNA) acreditó al Magíster en Sociología por un periodo de seis años, y al Doctorado en Trabajo Social por un periodo de dos años, siendo la primera acreditación que recibe este programa. La calidad académica ha sido un sello distintivo en nuestra historia y ambas resoluciones vienen a respaldar el trabajo liderado por los/a académicos/a Oriana Bernasconi, Alexis Cortés, Nicolas Fleet y Natalia Hernández. Como Facultad seguiremos avanzando para que la totalidad de nuestros programas se encuentren acreditados.

Los/as académicos/as que integran los múltiples equipos de la Facultad son profesionales destacados en sus disciplinas, y el importante reconocimiento otorgado al profesor Juan Carlos Skewes, por el Colegio de Antropólogas y Antropólogos de Chile, el Premio Nacional de Antropología 2023, es prueba de ello. Esta distinción se entregó por primera vez en su historia y sus pares buscaron reconocer sus significativos aportes a las ciencias antropológicas en el país. Si bien, se pone de relieve el valor de la productividad científica, destacando que la ciencia, por sobre todas las cosas, es un esfuerzo colectivo.

Como ya es tradición, los/as estudiantes de pregrado que participan de los Modelos de Naciones Unidas retornan al país con buenas noticias y este año no fue la excepción. María Jesús Hernández Flores, Valerie Abad Fonseca, Martina Fernanda Silva Cerda, Ana Paula Gálvez Aldana, Micael Salvador Marcelo Ferrer Urzúa, Marlene Scarlett Rojas Cares, Valeria Rojas Espinoza, Constanza Vargas Barraza, Vicente Daniel Marchant Gutiérrez y Sophia Spielberg, del Departamento de Política y Gobierno, fueron reconocidos/as en las categorías Mejor documento de posición en UNEA, Mejor documento de posición en ECOSOC, Mejor Delegación con Mención Honorable y Mejor Delegada en AG1 en el National Model United Nations (NMUN), celebrado en la ciudad de Washington D.C., Estados Unidos. Es un orgullo constatar como los procesos formativos rinden frutos, nuestros estudiantes son el motivo principal de nuestro quehacer.

Nuestra historia como comunidad está marcada por el progreso y por una constante evolución, por la búsqueda incesante para optimizar nuestros criterios de excelencia, en un diálogo permanente con nuestro entorno espacial y social. Les invito a hacer una pausa, para recordar lo vivido y repasar los alcances obtenidos por los equipos de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Alberto Hurtado.

II. ESTADO DEL ARTE FACULTAD

A.- La Facultad en números

La comunidad de la Facultad de Ciencias Sociales se compone por estudiantes, académicos/as y personal administrativo. A continuación, el detalle en números.

A.1.- Cuerpo docente

El personal docente de la facultad está compuesto por un total de **67 académicos/as de planta**, de los cuales **31 (46%) son mujeres** y **36 (54%) son hombres**. En relación con el año 2022, la planta académica creció en 4 jornadas, así como aumentaron en 3 los profesores titulares y en 6 los asistentes.

En 2023, la planta académica se distribuyó de la siguiente forma: forma:

| Categoría | N° Personal | % |
|----------------------|-------------|-------------|
| No categorizado | 6 | 9% |
| Instructor | 12 | 18% |
| Asistente | 28 | 42% |
| Asociado | 12 | 18% |
| Titular | 9 | 13% |
| TOTAL GENERAL | 67 | 100% |

A.2.- Personal administrativo

El personal administrativo comprende coordinaciones administrativas, académicas, de experiencias laborales, secretarías y administrativos. De un total de **31 personas**, **25 (81%) son mujeres** y **6 (19%) hombres**. En relación con el año anterior, la planta administrativa aumentó en 3 personas.

La distribución se muestra a continuación:

| Cargo | N° personas |
|-------------------------------|-------------|
| Coord. experiencias laborales | 5 |
| Coordinador académico | 9 |
| Coordinador administrativo | 10 |
| Administrativo /Profesional | 7 |
| Total general | 31 |

A.3.- Estudiantes

La comunidad estudiantil de la Facultad de Ciencias Sociales está constituida por 8 carreras de pregrado que durante 2023 concentraron a **1.961 alumnos**. Esto representa una **variación de 5,8%** respecto al índice de 2022 (1.853 alumnos).

Del total, **1.321 estudiantes** fueron beneficiados por el sistema de **Gratuidad de Educación Superior (67%)**, **327** accedieron al **Crédito con Aval del Estado (17%)** y **313** fueron **estudiantes regulares (16%)**.

| Alumnos en Gratuidad | | | |
|---------------------------|-------------|-------------|-------------|
| Carrera | 2021 | 2022 | 2023 |
| Adm. Pública | 205 | 216 | 238 |
| Antropología | 93 | 109 | 117 |
| Arqueología | 81 | 86 | 86 |
| Ciencia Política y RR.II. | 126 | 157 | 178 |
| Geografía | 65 | 72 | 64 |
| Periodismo | 169 | 186 | 213 |
| Sociología | 115 | 141 | 151 |
| Trabajo Social | 212 | 253 | 273 |
| TOTAL | 1066 | 1220 | 1321 |

| Alumnos con CAE | | | |
|---------------------------|------------|------------|------------|
| Carrera | 2021 | 2022 | 2023 |
| Adm. Pública | 31 | 33 | 35 |
| Antropología | 67 | 56 | 50 |
| Arqueología | 45 | 45 | 45 |
| Ciencia Política y RR.II. | 45 | 42 | 42 |
| Geografía | 40 | 36 | 36 |
| Periodismo | 41 | 35 | 42 |
| Sociología | 36 | 27 | 37 |
| Trabajo Social | 61 | 34 | 40 |
| TOTAL | 366 | 308 | 327 |

| Índice de matrícula | | | |
|-----------------------------|------------|------------|--------------|
| Programa | 2022 | 2023 | Variación % |
| Administración Pública | 50 | 68 | 36% |
| Antropología | 46 | 55 | 19,5% |
| Arqueología | 33 | 33 | 0% |
| Ciencia Política y RR.II. | 62 | 60 | -3,2% |
| Geografía | 22 | 25 | 13,6% |
| Periodismo | 60 | 81 | 35% |
| Sociología | 60 | 67 | 11,6% |
| Trabajo Social | 82 | 83 | 1,2% |
| TOTAL ALUMNOS NUEVOS | 415 | 472 | 13,7% |

El área de postgrado alcanzó una suma de 335 alumnos distribuidos en 2 programas de doctorado y 10 programas de magíster, los cuales agrupan a 43 y 292 estudiantes respectivamente alcanzando una variación anual de -6,2%.

| NOMBRE DEL PROGRAMA | MATRÍCULA TOTAL POSTGRADO | | |
|--|-------------------------------|-----------|-----------|
| | (31 de diciembre de cada año) | | |
| | 2021 | 2022 | 2023 |
| Doctorado en Sociología | 40 | 41 | 33 |
| Doctorado en Trabajo Social y Políticas de Bienestar Social ¹ | 0 | 0 | 0 |
| Doctorado en Trabajo Social | 5 | 8 | 10 |
| Total alumnos doctorado | 45 | 49 | 43 |

¹ Programa con proceso de admisión cerrado.

| | | | |
|--|--------------|-------------|--------------|
| Magíster en Antropologías Latinoamericanas | 26 | 17 | 21 |
| Magíster en Ciencia, Tecnología y Sociedad | 22 | 20 | 20 |
| Magíster en Escritura Narrativa | 25 | 33 | 30 |
| Magíster en Estudios Sociales y Políticos Latinoamericanos | 0 | 0 | 0 |
| Magíster en Ética Social y Desarrollo Humano ² | 1 | 0 | 0 |
| Magíster en Gobierno y Sociedad | 36 | 43 | 45 |
| Magíster en Ordenamiento Territorial y Geografía | 22 | 23 | 33 |
| Magíster en Sociología | 37 | 29 | 30 |
| Magíster Gobierno, Políticas Públicas y Territorio | 95 | 99 | 78 |
| Magíster Interdisciplinario en Intervención Social | 32 | 44 | 35 |
| Total alumnos magíster | 296 | 308 | 292 |
| Total alumnos postgrado | 341 | 357 | 335 |
| Variación % anual | 41,5% | 4,7% | -6,2% |

² El Magíster en Estudios Sociales y Políticos Latinoamericanos y Magíster en Ética Social y Desarrollo Humano cerraron sus procesos de admisión en 2019 y 2018 respectivamente.

El área de Educación Continua agrupó a 249 estudiantes en un total de 14 programas impartidos durante el 2023. En comparación al año anterior, se impartió un programa más.

| DEPARTAMENTO | NOMBRE DIPLOMADO | TOTAL ALUMNOS |
|---|--|---------------|
| Antropología | Gestión e Investigación del Patrimonio Cultural | 20 |
| | Teorías Antropológicas Latinoamericanas y del Caribe | 11 |
| Periodismo | Escritura Narrativa de no Ficción | 20 |
| | Comunicación y Derechos Humanos | 21 |
| Política y Gobierno | Gobierno y Gestión Pública | 27 |
| | Compras y Contratación Pública (1) | 38 |
| | Gestión de Abastecimiento Público | 9 |
| | Gobierno y Territorio | 16 |
| | Economía Social y Comercio Justo | 13 |
| Sociología | Educación Ambiental | 20 |
| | Métodos Mixtos en Investigaciones Sociales Virtual | 17 |
| Trabajo Social | Sobre Intervención en Situación de Calle | 10 |
| | Políticas Sociales: Desarrollo y Pobreza | 15 |
| | Intervenciones Socioeducativas para Niños(as) y Adolescentes en Situación de Vulnerabilidad Social | 12 |
| Total alumnos Educación Continua | | 249 |
| Variación anual | | -1% |

Finalmente, la distribución del cuerpo estudiantil que constituye la Facultad de Ciencias Sociales está representada de esta forma:

| 2023 | | |
|--------------------|-----------|---------------|
| PROGRAMAS | CANTIDAD | N° DE ALUMNOS |
| Pregrado | 8 | 1.961 |
| Magíster | 8 | 292 |
| Doctorado | 2 | 34 |
| Educación Continua | 14 | 249 |
| Total | 32 | 2.536 |

B.- Intercambio académico estudiantil

La Universidad Alberto Hurtado es una institución que ofrece al país un proyecto educativo basado en la tradición y legado jesuita de 486 años. Desde su fundación en 1997, es parte de una red de 200 instituciones de educación superior jesuitas, presentes en 65 países del mundo. En América Latina, somos parte de la Asociación de Universidades Confiadas a la Compañía de Jesús (AUSJAL). La movilidad estudiantil en la UAH se caracteriza por su enfoque en la excelencia académica y la formación integral de los estudiantes. Los programas de intercambio están diseñados para fomentar el crecimiento personal y académico de los estudiantes, al tiempo que promueven la diversidad cultural y el intercambio de conocimientos.

Durante el 2023, un total de 12 estudiantes de 7 de las 8 carreras de pregrado impartidas por la Facultad de Ciencias Sociales fueron seleccionados para cursar un semestre de su formación académica en el extranjero. Este número representa un incremento en relación con el año anterior.

| Carrera | 2020 | 2022 | 2023 |
|---------------------------|----------|-----------|-----------|
| Adm. Pública | - | 1 | 2 |
| Antropología | 3 | - | 2 |
| Arqueología | - | 1 | 1 |
| Ciencia Política y RR.II. | 1 | - | 2 |
| Periodismo | - | 4 | 2 |
| Sociología | - | 2 | - |
| Trabajo Social | - | 3 | 3 |
| TOTAL | 4 | 11 | 12 |

En relación con los programas de doctorado de la Facultad, un total de 3 estudiantes se adjudicaron becas doctorales para realizar pasantías en una universidad del extranjero.

| Programa | Estudiante | Universidad |
|-----------------------------|---------------------|-----------------------------------|
| Doctorado en Trabajo Social | Katherine Henríquez | Boston College |
| Doctorado en Trabajo Social | Isaac Ruiz | Universidad Complutense de Madrid |
| Doctorado en Sociología | Álvaro Arancibia | Universidad de Bueno Aires |

C.- Distribución de departamentos y programas

| Departamento | Director de departamento | Programas | Director de programa |
|---------------------|--------------------------|---|----------------------|
| Antropología | Koen de Munter | Carrera de Antropología | Leonardo Piña |
| | | Carrera de Arqueología | Boris Santander |
| | | Magíster en Antropologías Latinoamericanas | Carla Pinochet |
| | | Diplomado Gestión e Investigación del Patrimonio Cultural | Javiera Bustamante |
| | | Diplomado Internacional en Teorías Antropológicas Latinoamericanas y del Caribe | Juan Carlos Skewes |
| Geografía | Loreto Rojas | Carrera de Geografía | Marco Peña |
| | | Magíster en Ordenamiento Territorial y Geografía | Ivo Gasic |
| | | Diplomado Derecho a la Ciudad y Producción Social del Espacio | Ivo Gasic |
| | | Diplomado en Ciudad, movilidad y transporte | Paulette Landon |
| | | Diplomado en Geotecnologías para la Formación Ciudadana | Ulises Sepúlveda |
| Sociología | Tomás Undurraga | Carrera de Sociología | Camilo Sembler |
| | | Doctorado en Sociología | Oriana Bernasconi |
| | | Magíster en Sociología | Nicolas Fleet |

| | | | |
|----------------------------|----------------|---|---------------------|
| | | Magíster Ciencia, Tecnología y Sociedad | Claudio Ramos |
| | | Diplomado en Educación Ambiental | Maite Salazar |
| | | Diplomado Virtual en Métodos Mixtos en Investigaciones Sociales | Beatriz Revuelta |
| Periodismo | Ximena Orchard | Carrera de Periodismo | Juan Pablo Figueroa |
| | | Magíster en Escritura Narrativa | Juan Cristóbal Peña |
| | | Diplomado en Escritura Narrativa de No Ficción | Roberto Herrscher |
| | | Diplomado en Comunicación y DDHH | Patricia Rivera |
| Política y Gobierno | Isaac Caro | Carrera de Administración Pública | Francesco Penaglia |
| | | Carrera de Ciencia Política y RRH | Shirley Götz |
| | | Magíster en Gobierno, Políticas Públicas y Territorio | Fabián Pressacco |
| | | Magíster en Gobierno y Sociedad | Ignacio Cienfuegos |
| | | Diplomado en Gobierno y Gestión Pública | Fabián Pressacco |
| | | Diplomado Política y Género | Federica Sánchez |
| | | Diplomado en Compras y Contratación Pública | Fabián Pressacco |
| | | Diplomado en Estudios Latinoamericanos | Isaac Caro |
| | | Diplomado en Gestión de Abastecimiento Público | Ignacio Cienfuegos |

| | | | |
|-----------------------|--------------|---|--------------------------|
| | | Diplomado en Gobierno y Territorio | Fabián Pressacco |
| | | Diplomado Virtual en Economía Social y Comercio Justo | Ignacio Cienfuegos |
| Trabajo Social | Katia García | Carrera de Trabajo Social | Hanna Magdalena Troncoso |
| | | Doctorado en Trabajo Social | Natalia Hernández |
| | | Magíster Interdisciplinario en Intervención Social | Eduardo Canteros |
| | | Diplomado Intervenciones Socioeducativas para niños/as y adolescentes | Claudia Garrido |
| | | Diplomado Políticas Sociales: Desarrollo y Pobreza | Oscar Navarrete |
| | | Diplomado sobre Intervención en Situación de Calle | Rodrigo Cortés |

D.- Gestión Presupuestaria

Durante el 2023, la Facultad de Ciencias Sociales alcanzó un margen de 30,7% respecto de sus ingresos, lo que se traduce en una contribución para la Universidad de 2.678 millones, 259 millones más que el año anterior.

| Grupo | Real 2021 | Real 2022 | Real 2023 |
|-----------|-----------|-----------|-----------|
| Ingreso | 6.962 | 6.812 | 8.720 |
| Costo | 4.278 | 4.393 | 6.041 |
| Resultado | 2.864 | 2.419 | 2.678 |
| Margen | 38,6% | 35,5% | 30,7% |

III. PREGRADO

A.- Modificación de plan de estudio

Durante el 2023 la carrera de Trabajo Social modificó su malla curricular con el objetivo de responder a los desafíos contemporáneos de la disciplina. De esta forma, se incorporaron asignaturas que abordan habilidades básicas en los primeros años de formación, como Inglés I y II; y habilidades de escritura académica.

Este nuevo plan de estudio mantiene un Ciclo básico (primer y segundo año) con énfasis en las ciencias sociales y de carácter interdisciplinario, para luego, dar comienzo a un Ciclo de Profundización (tercer año en adelante) con innovación curricular en el área de la investigación. Lo anterior busca generar sinergia entre las prácticas de las asignaturas de Intervención social y el diseño de investigaciones cuantitativas y cualitativas, con el objetivo de entregarle consistencia a la idea de un examen de título integrador entre investigación e intervención social.

IV. POSTGRADO

La Unidad de Postgrado y Educación Continua de la Facultad de Ciencias Sociales se crea el año 2020 bajo la dirección de Fabián Pressacco con el objetivo de estandarizar los apoyos a los programas de magíster, en un comienzo, y educación continua.

En 2023 se avanzó en el proceso de consolidación del trabajo de la Unidad donde Sebastián Elgueta, coordinador académico de los ocho programas de magíster, asumió también la coordinación general del equipo. Además, se integraron al equipo Carolina Arriagada como asistente administrativa, María Ignacia Saldaña como coordinadora de admisión, y María Soledad Guajardo como coordinadora de los programas de educación continua.

A.- Acreditaciones

- La Comisión Nacional de Acreditación (CNA) resolvió acreditar al Magíster en Sociología por un periodo de 6 años (abril 2024 - abril 2030).
- La Comisión Nacional de Acreditación (CNA) resolvió acreditar al Doctorado en Trabajo Social por un periodo de 2 años (noviembre 2023 - noviembre 2025).

B.- Diplomados dirigidos a públicos cerrados

| | |
|------------------|---|
| Nombre | Diplomado semipresencial Migración, información y derechos humanos con enfoque de género 2023 |
| Dirección | Isaac Caro |
| Departamento | Política y Gobierno |
| Público objetivo | Policía de Investigaciones de Chile |

| | |
|------------------|--|
| Nombre | Diplomado Valor cultural de los bienes patrimoniales |
| Dirección | Javiera Bustamante |
| Departamento | Antropología |
| Público objetivo | Subdirección de patrimonio digital |

C.- Cursos creados e impartidos en 2023

| | |
|--------------|--|
| Nombre | Elementos de la Economía para el Desarrollo Urbano |
| Dirección | Ivo Gasic y Pablo Trivelli |
| Departamento | Geografía |

| | |
|--------------|---|
| Nombre | Introducción a la Traceología de Materiales Arqueológicos |
| Dirección | Consuelo Huidobro |
| Departamento | Antropología |

V. INVESTIGACIÓN

Desde su fundación en 2006, la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Alberto Hurtado ha sostenido un férreo compromiso con la generación y difusión del conocimiento a través de la investigación. Este esfuerzo trasciende el ámbito académico y se extiende a la sociedad con el objetivo de apoyar su desarrollo integral. En los últimos años, hemos fortalecido nuestra misión a través de la generación sistemática de nuevo conocimiento con investigaciones innovadoras de alta calidad e impacto que contribuyen a nuestra labor educativa y al avance de nuestra sociedad.

A.- Revista *Persona y Sociedad*

Con una frecuencia de publicación semestral y su inaugural ejemplar en 1987, *Persona y Sociedad* se presenta como la revista destinada a la comunidad académica con inquietudes en humanidades y ciencias sociales. A través de esta publicación, la Facultad de Ciencias Sociales proporciona un espacio destinado a la reflexión, análisis e investigación de temáticas asociadas a las distintas disciplinas de las ciencias sociales.

Durante 2023 se llevó a cabo la publicación del volumen 37, N° 1. Su primer número, Dossier temático *Gobernanza en los Territorios y Organizaciones: Múltiples Miradas*, presenta seis artículos y una editorial que recorren su temática principal a través de ejemplos de países como Francia, México y Uruguay.

También se llevó a cabo la publicación del volumen 37, N° 2. Su segundo número, Dossier temático *Medios digitales, comunicación y género*, presenta siete artículos y una editorial que recorren su temática principal a través de ejemplos de países como España, Argentina y Chile.

B.- Concurso de Investigadores Jóvenes

Por más de diez años de existencia, el Concurso de Investigadores Jóvenes (CIJ) de la Facultad de Ciencias Sociales ha desempeñado un papel fundamental en impulsar la investigación y establecer una plataforma que permite a estudiantes de pregrado y postgrado, junto con sus profesores, liderar proyectos centrados en el estudio de temas pertinentes para la comunidad y alineados con sus áreas de especialización.

En su versión 2023 se presentaron 13 postulaciones y resultaron seleccionados 5 proyectos. Todos ellos se adjudicaron fondos para desarrollar su investigación por un período de seis meses.

Los proyectos de investigación seleccionados fueron:

| | |
|--------------------------------|---|
| Proyecto | Teatro Aplicado en Intervención Social: Análisis interdisciplinario situado en la Escuela Básica Sanitas E-519 |
| Investigadora responsable (IR) | Debbie Aliste Bustamante Magíster Interdisciplinario en Intervención Social |
| Prof. patrocinante | Rodrigo Cortés Departamento de Trabajo Social |
| Producto | Artículo de publicación científica |

| | |
|--------------------------------|--|
| Proyecto | Mujeres a bordo: roles y proyecciones en la Caleta Chañaral de Aceituno |
| Investigadora responsable (IR) | Javiera Fernández Pavez Carrera de Geografía |
| Co-investigadores | Gabriela Rojas Reyes Carrera de Trabajo Social |
| | José Ossa Mujica Carrera de Geografía |
| | Fernando Llanquiman Carrera de Geografía |
| Prof. patrocinante | Paulo Contreras Departamento de Geografía |
| Producto | Artículo de publicación científica |

| | |
|--------------------------------|---|
| Proyecto | La identidad como patrimonio inmaterial: un estudio sobre la Semana Valdiviana |
| Investigadora responsable (IR) | Fernanda Carrasco Olmedo Departamento de Antropología |
| Co-investigadores | Alen Morales Beltrán Carrera de Antropología |
| | Ailin Gómez Navarro Carrera de Antropología |
| | Valentina Araneda Carrera de Geografía |
| Prof. patrocinante | Juan Carlos Skewes Departamento de Antropología |
| Producto | Artículo de publicación científica |

| | |
|--------------------------------|--|
| Proyecto | El uso de Twitch en niños, niñas y adolescentes: Explorando las dinámicas de comunidad, influencia y riesgos en el contexto de la comunicación en línea |
| Investigadora responsable (IR) | Gabriel Riveros Alarcón, Periodismo |
| Co-investigadores | Zaida Ibáñez Astudillo Carrera de Periodismo |
| | Vicente Alarcón Ligueño Carrera de Periodismo |
| Prof. patrocinante | Amaranta Alfaro Departamento de Periodismo |
| Producto | Artículo de publicación científica |

| | |
|--------------------------------|---|
| Proyecto | El poder de 240 caracteres: Análisis del discurso político en redes sociales de los principales representantes republicanos en Chile |
| Investigadora responsable (IR) | Lucas Galanakis Valenzuela Carrera de Sociología |
| Co-investigador | Antonia Reilich Rubilar Carrera de Sociología |
| | Vicente Díaz Meneses Carrera de Sociología |
| Prof. patrocinante | Nicolas Fleet Departamento de Sociología |
| Producto | Artículo de publicación científica |

C.- Proyectos de investigación

Durante 2023, el cuerpo académico de la Facultad de Ciencias Sociales se adjudicó 26 fondos para llevar a cabo proyectos de investigación.

| FONDO/TIPO INSTITUCIÓN | DEPARTAMENTO | ACADÉMICO |
|-----------------------------|--------------|------------------|
| Fondecyt Iniciación 2023 | Geografía | Loreto Rojas |
| Fondecyt Iniciación 2023 | Geografía | Ulises Sepúlveda |
| Fondecyt Iniciación 2023 | Geografía | Roberto Vargas |
| Fondecyt Iniciación 2023 | Sociología | Paola Díaz Lizé |
| Fondecyt Postdoctorado 2023 | Antropología | Andrea Roca |
| Fondecyt Postdoctorado 2023 | Antropología | Florencia Muñoz |
| Fondecyt Regular 2023 | Sociología | Sebastián Ureta |
| Fondecyt Regular 2023 | Sociología | Tomás Undurraga |

| | | |
|--|---------------------|---------------------|
| Fondecyt Regular 2023 | Antropología | Consuelo Huidobro |
| Fondecyt Regular 2023 | Geografía | Manuel Fuenzalida |
| Fondecyt Regular 2023 | Geografía | Ulises Sepúlveda |
| Fondecyt Regular 2023 | Sociología | Tomás Undurraga |
| Fondecyt Regular 2023 | Trabajo Social | Francisca Irrázabal |
| UAH – Fondo Investigación DIP | Trabajo Social | Rodrigo Cortés |
| UAH – Fondo Investigación DIP | Sociología | Nicolas Fleet |
| UAH – Fondo Investigación DIP | Trabajo Social | Alicia Rain |
| UAH – Fondo Investigación DIP | Política y Gobierno | Ana María Farías |
| UAH – Fondo Investigación DIP | Trabajo Social | Natalia Hernández |
| Fondo de Creatividad, Innovación y Transferencia (Interno UAH) | Antropología | Javiera Bustamante |
| KTH Royal Institute of Technology | Sociología | Alejandra Luneke |
| Otorgado por Universidad Autónoma | Trabajo Social | Sonia Brito |
| Asociación Internacional AUSJAL | Periodismo | Amaranta Alfaro |
| Institución Internacional CLACSO | Sociología | Alejandra Luneke |
| Fondo Interno FACSO | Trabajo Social | Katia García |
| Concurso de Innovación en el Aula PMI - Dirección de Docencia | Trabajo Social | Oscar Navarrete |
| Estado - Ministerio de Educación | Trabajo Social | Natalia Hernández |

D.- Publicaciones

En el año 2023, la Facultad de Ciencias Sociales ha reafirmado su compromiso de acercar el conocimiento a la sociedad y contribuir significativamente a la construcción de un país mejor mediante el trabajo de sus académicos.

Este año, se han registrado un total de 108 publicaciones, que incluyen la edición y autoría de libros, así como la difusión de artículos en prestigiosas revistas académicas y otros medios especializados. Estas contribuciones destacan el esfuerzo continuo por abordar los desafíos contemporáneos y proveer soluciones informadas a los problemas que enfrenta nuestra comunidad.

| Departamento | Tipo | Número | Total Departamento |
|--------------|---------------------|--------|--------------------|
| Antropología | Autoría de libro | 1 | 24 |
| | Artículo en revista | 13 | |
| | Capítulo de libro | 7 | |
| | Edición de libro | 1 | |
| | Otro en revista | 2 | |
| Geografía | Artículo en revista | 8 | 11 |
| | Capítulo de libro | 2 | |
| | Otra publicación | 1 | |
| Periodismo | Artículo en revista | 10 | 15 |
| | Capítulo de libro | 3 | |
| | Otra publicación | 2 | |
| | Artículo en revista | 8 | |
| | Capítulo de libro | 2 | |

| | | | |
|---------------------|---------------------|----|------------|
| Política y Gobierno | Edición de libro | 1 | 12 |
| | Otro en revista | 1 | |
| Sociología | Autoría de libro | 1 | 21 |
| | Artículo en revista | 14 | |
| | Capítulo de libro | 5 | |
| | Otra publicación | 1 | |
| Trabajo Social | Autoría de libro | 2 | 25 |
| | Artículo en revista | 19 | |
| | Capítulo de libro | 4 | |
| TOTAL | | | 108 |

E.- Periodo Sabático Investigación 2023

En conformidad con la política de investigación y perfeccionamiento de nuestra comunidad académica, los periodos sabáticos permiten liberar por un periodo de seis meses a los/as académicos/as de sus actividades regulares por un semestre lectivo con el objetivo, con el objetivo de permitirles que se enfoquen en el desarrollo de una actividad de investigación en un campo o tema específico, con un producto académico concreto.

Para el 2023, se adjudicaron un periodo sabático:

| Académico/a | Departamento |
|---------------------|---------------------|
| Julieta Palma | Sociología |
| Juan Cristóbal Peña | Periodismo |
| Isaac Caro | Política y Gobierno |

F.- Centros de Investigación Asociativa

Centro Interdisciplinario de Políticas Públicas (CiPP): es un organismo creado por la Facultad de Ciencias Sociales junto a la Facultad de Derecho y Economía y Negocios. Su objetivo principal es hacer a la Universidad Alberto Hurtado un referente nacional y regional en investigación y producción académica de interés público con sello interdisciplinar, teniendo como meta elaborar evidencia empírica que apoye la creación e implementación de políticas públicas que favorezcan el bienestar de las personas y un desarrollo sostenible e inclusivo.

| ACADÉMICOS/AS ASOCIADOS/AS AL CENTRO | |
|--------------------------------------|---------------------|
| INVESTIGADOR/A | DEPARTAMENTO |
| Paulette Landon | Decana |
| Amaranta Alfaro | Periodismo |
| Ximena Orchard | Periodismo |
| Ignacio Cienfuegos | Política y Gobierno |
| Héctor Oyarce | Política y Gobierno |
| Fabián Pressacco | Política y Gobierno |
| Nicolas Fleet | Sociología |
| María Paz Trebilcock | Sociología |
| Manuel Fuenzalida | Geografía |

<https://cippuahurtado.cl/>

Centro de Estudios en Ciencia, Tecnología y Sociedad (CECTS): es el primer centro en Chile especializado en el área interdisciplinar de los estudios de Ciencia, Tecnología y Sociedad, su objetivo es promover, articular y consolidar la investigación realizada en Chile en dichas materias, a través de la creación de una plataforma interdisciplinar de investigación, colaboración y difusión de conocimiento.

| ACADÉMICOS/AS ASOCIADOS/AS AL CENTRO | |
|--------------------------------------|----------------|
| INVESTIGADOR/A | DEPARTAMENTO |
| Leandro Rodríguez (director) | Sociología |
| Tomás Undurraga | Sociología |
| Oriana Bernasconi | Sociología |
| Claudio Ramos | Sociología |
| Amaranta Alfaro | Periodismo |
| Mitzi Duboy | Trabajo Social |

<https://cects.uahurtado.cl/>

El **Centro de Derechos Humanos** de la Universidad Alberto Hurtado se dedica a fortalecer la democracia, la justicia social y la paz mediante una plataforma interdisciplinaria. Este centro promueve, articula y consolida la investigación, la formación y la creación en temáticas de Derechos Humanos. Trabaja en estrecha colaboración con diversos actores e instituciones, tanto a nivel nacional como internacional.

Destacado por su excelencia científica, el Centro en Derechos Humanos se posiciona como líder en la investigación interdisciplinaria y en la formación en Derechos Humanos en América Latina. Su misión incluye influir en las políticas públicas, mejorar las prácticas sociales y fortalecer la organización civil en estos ámbitos, asegurando un impacto significativo en la sociedad.

| ACADÉMICOS/AS ASOCIADOS/AS AL CENTRO | |
|--------------------------------------|---------------------|
| INVESTIGADOR/A | DEPARTAMENTO |
| Oriana Bernasconi | Sociología |
| Alexis Cortés | Sociología |
| Pablo Salvat | Política y Gobierno |
| Javiera Bustamante | Antropología |

<https://www.memoriayderechoshumanosuah.org/>

VI. HITOS FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

A continuación, se recogen los principales hitos que marcaron el 2023 de la Facultad:

Incorporaciones

Este año 2023 se incorporaron 11 académicos/as y 10 administrativos a los equipos de la Facultad:

1. Karina Retamal, Dra. en Sociología, se incorporó en enero como académica del Departamento de Política y Gobierno.
2. Enrique Antileo, Dr. en Estudios Latinoamericanos, se incorporó en marzo como académico del Departamento de Antropología
3. Talita Thiago Tanscheit, Dra. en Ciencia Política, se incorporó en marzo como académica del Departamento de Política y Gobierno.
4. La administradora pública Isidora Cofré se incorporó en marzo como Coordinadora académica del Departamento de Política y Gobierno.
5. Bárbara Bustos, Dra. en Antropología Social, se incorporó en abril como académica del Departamento de Antropología.
6. Lisette Riveros se incorporó en abril como Coordinadora de experiencias laborales del Departamento de Política y Gobierno.
7. La antropóloga Fernanda Soto se incorporó en mayo como Coordinadora de experiencias laborales al Departamento de Antropología.
8. La socióloga Javiera Albornoz se incorporó en mayo como Coordinadora de experiencias laborales del Departamento de Sociología.
9. Cristián Araya, Dr. (c) en Geografía, se incorporó en julio como académico del Departamento de Geografía.
10. Sebastián Ansaldo, PhD en Educación, se incorporó en julio como académico del Departamento de Periodismo.
11. La socióloga Macarena Torres se incorporó en agosto al equipo del Decanato como Coordinadora de Vinculación con el Medio.

12. Paula Ugalde, Dra. en Antropología, se incorporó en agosto como académica al Departamento de Antropología.
13. La científica política María Ignacia Saldaña se incorporó en agosto como Coordinadora administrativa de la Unidad de Postgrado y Educación Continua.
14. La trabajadora social María Soledad Guajardo se incorporó en octubre como coordinadora de los programas de educación continua en la Unidad de Postgrado y Educación Continua.
15. Leandro Rodríguez, Dr. en Sociología, se incorporó en octubre como académico del Departamento de Sociología.
16. Carolina Arriagada se incorporó en noviembre como asistente administrativo de la Unidad de Postgrado y Educación Continua.
17. La Trabajadora Social Verónica Musre se incorporó en noviembre como coordinadora de experiencias laborales al Departamento de Trabajo Social.
18. Alejandro Cortés, Dr. en Arquitectura y Estudios Urbanos, se incorporó en diciembre como coordinador de experiencias laborales al Departamento de Geografía.
19. Ignacio Moreno, magíster en políticas públicas, se incorporó en noviembre como académico del Departamento de Política y Gobierno.
20. Sebastián Huneus, Dr. en Ciencias Políticas, se incorporó en diciembre como académico del Departamento de Política y Gobierno.
21. Juan Pablo Vásquez, Doctor en Estudios Americanos, se incorporó en diciembre al Departamento de Política y Gobierno.

Nuevas direcciones:

- Tomás Undurraga asume la dirección del Departamento de Sociología, en reemplazo de María Paz Trebilcock.
- Camilo Sembler asume la dirección de la carrera de Sociología, en reemplazo de Julieta Palma.
- Isaac Caro asume la dirección del Departamento de Política y Gobierno, en reemplazo de Rodrigo Medel.

- Francesco Penaglia asume la dirección de la carrera de Administración Pública, en reemplazo de Ana Farias.
- Isidora Cofré asume la coordinación académica de la carrera de Administración Pública, en reemplazo de Susan Vilaza.
- Nicolas Fleet, académico del Departamento de Sociología, asume la dirección del Magíster en Sociología, en reemplazo de Alexis Cortés.
- Ivo Gacic, académico del Departamento de Geografía, asume la dirección del Magíster en Ordenamiento Territorial y Geografía, en reemplazo de Manuel Fuenzalida.
- Mireya Tabuas asume la dirección interina del Magíster en Escritura Narrativa, en reemplazo de Juan Cristóbal Peña durante su periodo sabático.
- Leandro Rodríguez asume la dirección del Centro de Estudios en Ciencia, Tecnología y Sociedad, en reemplazo de Claudio Ramos.

Promoción académica - Titularidad:

Todo académico/a de la Universidad Alberto Hurtado, con una dedicación igual o superior a media jornada, debe incorporarse a la carrera académica, adscribiendo necesariamente a una 1 determinada planta y categoría académica, y ser calificado regularmente, según lo establecido en la Política de Plantas.

En ese sentido, la promoción académica constituye un proceso regular de la Universidad que se efectúa anualmente y para el 2023, académicos de la Facultad presentaron sus antecedentes para ser promovidos a la categoría de Titular, que corresponde a quien ha demostrado una actividad académica autónoma, sostenida y reconocida.

Los académicos promovidos son:

- Manuel Fuenzalida, académico del Departamento de Geografía, fue promovido como profesor titular de la planta académica ordinaria.
- Luis Cornejo, académico del Departamento de Antropología, fue promovido como profesor titular de la planta académica ordinaria.
- Fabián Pressacco, académico del Departamento de Política y Gobierno, fue promovido como profesor titular de la planta académica adjunta.

Reglamento de carrera académica:

<https://www.uahurtado.cl/wp-content/uploads/2023/07/Modificacion-Transitoria-Septima-Reglamento-Carrera-Academica.pdf>

Lanzamientos:

- Fabián Pressacco lanzó a la venta el libro editado junto a Danae Mlynarz “En la ruta constituyente. Desafíos en gobiernos locales y participación”, de RIL editores.
- El 11 de abril se realizó el lanzamiento del especial digital “20 años premiando el buen periodismo”, desarrollado por el equipo del Departamento de Periodismo. <https://ppe.uahurtado.cl/especial-20anos/>
- El 14 de junio se realizó el lanzamiento del documental “Ciudad Vertical”, basado en la tesis doctoral de Loreto Rojas “Ciudad vertical: la nueva forma de la precariedad habitacional, Comuna de Estación Central (2008-2018)”.
- El 27 de septiembre se realizó el lanzamiento del libro de Claudio Ramos “El dispositivo de selección universitaria Mérito, ciencia y justicia social. (Chile, 1850-2022)”.
- El 14 de diciembre se realizó el lanzamiento del libro "Once mujeres narran el 11" que tuvo como autoras a Katia García y Sonia Brito.

Adjudicaciones:

- En enero se dieron a conocer los resultados del Concurso Fondecyt de Iniciación 2023, donde nuestros /as académicos/as se adjudicaron 4 proyectos. Loreto Rojas, Ulises Sepúlveda, Roberto Vargas (colaborador) y Paola Díaz (colaboradora), recibieron apoyo y financiamiento de la ANID para desarrollar sus investigaciones.

| | |
|-------------------------|--|
| Loreto Rojas | Verticalización precarizada: formas, prácticas e impactos en las ciudades chilenas, 2010 – 2022. |
| Ulises Sepúlveda | Experiencias topológicas de niñas y niños de sexto básico: clase, escuela, género y entorno geográfico para la producción de tecnologías del yo de estudiantes nacionales. |
| Roberto Vargas | El capital y la crítica inmanente del espacio tiempo moderno. |
| Paola Díaz | El valor de la vida en las fronteras. La migración indocumentada en el Norte Grande chileno. |

- En enero fueron comunicados los resultados del Concurso Fondecyt Regular 2023 donde nuestros/as académicos/as adjudicaron 8 proyectos: Tomás Undurraga y Sebastián Ureta en calidad de investigadores responsables. Consuelo Huidobro, Nicolás Fleet, Francisca Irarrazabal, Manuel Fuenzalida, Ulises Sepúlveda y Tomás Undurraga se adjudicaron el financiamiento otorgado por la ANID en calidad de co-investigadores.

| | |
|------------------------------|---|
| Tomás Undurraga | Los valores de la naturaleza y la naturaleza de las valoraciones: una sociología cultural y económica sobre los bosques en Chile. |
| Sebastián Ureta | Worlds of Algae: Exploring the emergence of marine transition experiments in Chile. |
| Consuelo Huidobro | Arqueología y paleoecología de Última Esperanza y Pali-Aike. Integración de dos áreas sincrónicas y ambientes contrastantes de inserción humana a fines del Pleistoceno. ¿Hay evidencias de ocupaciones humanas previas a 11.000 años AP? |
| Nicolas Fleet | ¿Tiene Chile un servicio civil profesional e imparcial? |
| Francisca Irarrazabal | Los Encuentros públicos entre profesionales de primera línea y usuarios/as de programas de asistencia social del Estado. Una mirada relacional e interpretativa. |
| Manuel Fuenzalida | Modelación prospectiva de los servicios básicos en asentamientos humanos del sur de Chile. Propuestas para su gestión territorial. |
| Ulises Sepúlveda | Acontecimiento y régimen de la representación: condiciones para el tratamiento de la información espacial y la producción de conocimiento geográfico. |
| Tomás Undurraga | Una sociología del Hidrógeno Verde y la Generación Energética Comunitaria. Interrogando los imaginarios sociotécnicos, modos de valoración y procesos de ensamblaje de dos tecnologías emergentes para la transición energética. |

- En enero, Ana Farías y Rodrigo Cortés se adjudicaron fondos de investigación otorgado por la Dirección de Investigación y Publicaciones (DIP) de la Universidad Alberto Hurtado.

| | |
|-----------------------|---|
| Ana Farías | Sobre la responsabilidad del Estado en la inequidad del bienestar: Políticas Sociales hacia familias con niños y niñas en situación de pobreza. |
| Rodrigo Cortés | Tomas de terreno: Gubernamentalidad municipal y genealogía territorial en la comuna de Viña del Mar (1990 -2022). |

- Rodolfo Quiróz, Javiera Albornoz, Claudia Garrido y Amaranta Alfaro se adjudicaron fondos otorgados por la Dirección de Vinculación con el Medio de la Universidad Alberto Hurtado.

| | |
|-------------------------|--|
| Rodolfo Quiroz | Entrelazando redes para la protección del medio natural en la Caleta Chañaral de Aceituno. |
| Javiera Albornoz | Vinculación con egresados/as: desarrollo metodológico y de buenas prácticas para visibilizar y fortalecer el aporte público del trabajo profesional. |
| Claudia Garrido | Grupo motor por el derecho a la asistencia. |
| Amaranta Alfaro | Género, Comunicación y Tecnología. |

- Javiera Bustamante se adjudicó un Fondo de Creatividad, Innovación y Transferencia de la Investigación 2023 otorgado por la Universidad Alberto Hurtado.

| | |
|---------------------------|---|
| Javiera Bustamante | Por una cultura de la memoria. Difusión del cuadernillo Batallas patrimoniales e infografía. Ataque a Sitios de Memoria y Memoriales en Chile 2018 -2023. |
|---------------------------|---|

- Oscar Navarrete se adjudicó un fondo del concurso Proyectos de investigación en docencia universitaria y de innovación en aula 2023.

| | |
|------------------------|--|
| Oscar Navarrete | Booktrailers como estrategia de fomento a la literacidad de estudiantes de primer año de Trabajo Social UAH. |
|------------------------|--|

- Alejandra Luneke se adjudicó como co-investigadora un fondo de investigación otorgado por Kungliga Tekniska högskolan (KTH) Royal Institute of Technology.

| | |
|-------------------------|---|
| Alejandra Luneke | Rural perspectives on crime and justice. A global analysis of victimization, safety and policing. |
|-------------------------|---|

- Juan Cristóbal Peña se adjudicó un sabático para trabajar en un proyecto de investigación relacionado con la dictadura en Chile.

| | |
|----------------------------|--|
| Juan Cristóbal Peña | El Último Civil de la Dictadura. Los Archivos Secretos de Álvaro Puga. |
|----------------------------|--|

Convenios:

- El Magíster Interdisciplinario en Intervención Social (MIIS) del Departamento de Trabajo Social, en representación de la UAH, firmó un acuerdo de cooperación con la Fundación Cosmos para evaluar el impacto del proyecto “Jardines Sanadores”.
- El Departamento de Periodismo firmó un convenio de colaboración con la Red de Periodistas y Comunicadoras Feministas de Chile.

Reconocimientos:

- Juan Carlos Skewes fue reconocido con el Premio Nacional de Antropología 2023 por su trabajo, trayectoria y aportes significativos a las Ciencias Antropológicas en Chile.
- Paulette Landon fue reconocida por la Universidad Alberto Hurtado a propósito de sus 20 años de trayectoria en la institución.
- Marco Peña, Juan Cristóbal Peña, Loreto Rojas, Luis Cornejo, María Paz Trebilcock, Camila Veliz y Leonardo Piña fueron reconocidos/as por la Universidad Alberto Hurtado a propósito de sus 10 años de trayectoria en la institución.
- María Jesús Hernández Flores, Valerie Abad Fonseca, Martina Fernanda Silva Cerda, Ana Paula Gálvez Aldana, Micael Salvador Marcelo Ferrer Urzúa, Marlene Scarlett Rojas Cares, Valeria Rojas Espinoza, Constanza Vargas Barraza, Vicente Daniel Marchant Gutiérrez y Sophia Spielberger, estudiantes del Departamento de Política y Gobierno, fueron reconocidos/as en las categorías Mejor documento de posición en UNEA, Mejor documento de posición en ECOSOC, Mejor Delegación con Mención Honorable y Mejor Delegada en AG1 en el National Model United Nations (NMUN), celebrado en la ciudad de Washington D.C., Estados Unidos.

Incidencia Pública:

- En enero, Alexis Cortés fue ratificado por la Cámara de Diputados como miembro del Comité de Expertos en el proceso de elaboración de propuesta de nueva constitución, su misión fue participar en la elaboración del anteproyecto de la nueva Carta Magna.
- En abril, la Universidad Alberto Hurtado fue sede del Foro de Alianzas para el Hábitat – Capítulo 1 Santiago de Chile organizado por la Facultad de Ciencias Sociales en colaboración con la Cumbre Internacional del Hábitat de América Latina y el Caribe (CIHALC), la Universidad de Guadalajara y ONU Hábitat. Dicho Foro se constituyó como un hito en el

camino hacia la Cumbre Internacional del Hábitat de América Latina y el Caribe 2023 que se realizó en México. Esta actividad tuvo como temas centrales la integración urbana, la cohesión social y la vida en común.

- Francisca Márquez se integró como invitada permanente del Comité de expertos “Calle” del Ministerio de Desarrollo Social y Familia.
- Manuel Fuenzalida participó de la organización del II Congreso Salud y Territorio 2023: "Ecosistemas Territoriales, Saludables y Resilientes", junto al Ministerio de Salud e IDE Chile. El principal objetivo fue reflexionar sobre las inequidades en salud desde una perspectiva territorial.
- Ana Farías fue designada como consejera de la Defensoría de la Niñez para el periodo 2023-2025, en representación de la Universidad Alberto Hurtado.
- Boris Santander, a través del proyecto de investigación que busca estudiar a la población periodo geológico que va entre los 9.000 y los 5.000 años en la costa entre El Elqui y El Huasco, es el encargado de salvaguardar los restos humanos encontrados en Caleta Los Hornos, Región de Coquimbo, y que corresponden a hallazgos arqueológicos en riesgo de desaparecer.

Eventos destacados:

- El Dr. Gonzalo Saraví fue el invitado internacional que estuvo a cargo de la Inauguración del año académico de la Facultad de Ciencias Sociales con la cátedra "Reflexiones sobre las desigualdades y subjetividades en la sociedad contemporánea desde la perspectiva de las ciencias sociales".
- En abril se desarrolló la vigésima edición del Premio Periodismo de Excelencia. El galardón, entregado anualmente por el Departamento de Periodismo, cumplió dos décadas premiando lo mejor del ejercicio periodístico en plataformas escritas, digitales, audiovisuales y universitarias. A raíz de ello, durante el mismo mes se lanzó el especial digital por sus 20 años de historia.
- El Departamento de Trabajo Social fue el anfitrión del Segundo Encuentro Internacional de la Red Tejidos Interculturales y De(s)coloniales del Trabajo Social latinoamericano y caribeño. Fue un espacio híbrido que acogió la presencia de académicas/os de Argentina, Colombia, Ecuador, México y Chile.

- Ana Farías y Federica Sánchez participaron como comentaristas en el lanzamiento de una nueva Encuesta Chile Dice 2023 que en esta ocasión se enfocó en “Imaginarios ciudadanos sobre la democracia en Chile”.
- La Facultad de Ciencias Sociales junto a la Facultad de Derecho organizaron el conversatorio "El Conflicto Israelí-Palestino: Un diálogo interdisciplinario", con la participación de la decana Paulette Landon, Isaac Caro; Rosa María Olave y Mauricio Baquero, académicos de la Facultad de Derecho; y Ricardo Marzuca, académico del Centro de Estudios Árabes de la Universidad de Chile.
- El Departamento de Periodismo UAH, la Red de Periodistas y Comunicadoras Feministas de Chile (Red PerioFem) y Wikimedia Chile, en colaboración con la Dirección de Vinculación con el Medio UAH, realizaron la segunda edición del Festival Género, Comunicación y Tecnología.
- Alexis Cortés participó del conversatorio organizado por la Facultad de Ciencias Sociales, “La cuestión constitucional post plebiscito”. La instancia se constituyó como un espacio de reflexión y diálogo con el objetivo de dilucidar los principales desafíos de la nación luego del cierre del segundo proceso constituyente.

VII CONMEMORACIÓN 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CHILE

En el marco de la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado en Chile, la comunidad de la Facultad de Ciencias Sociales llevó a cabo una serie de actividades destinadas a recordar, reflexionar y honrar la memoria de aquellos que debieron enfrentar las consecuencias del quiebre de la democracia. Como Facultad nos propusimos llevar adelante una serie de eventos significativos que abordaron diferentes aspectos de la dictadura y su impacto en la sociedad chilena. A continuación, se detallan las diversas acciones organizadas por los departamentos de la Facultad:

| | ACTIVIDAD | ORGANIZA | DESCRIPCIÓN BREVE |
|---|---|---|--|
| 1 | Concurso de foto relatos de la memoria dirigido a pregrado, postgrado, comunidad académica y administrativa | Decanato Facultad de Ciencias Sociales | Representar a través de la fotografía y las palabras el sentir de esta fecha conmemorativa. Evocar a través del mostrar y el contar. El concurso tuvo como ganadores a (3°) Jorge Maldonado del Magíster en Ciencia Tecnología y Sociedad; (2°) José, Tomás Rocuant, Sebastián Núñez y Felipe Sagardia de la carrera de Antropología; y a (1°) Nicolás Acuña de la carrera de Antropología. |
| 2 | Exposición de la obra de arte "La Sábana" en el Ministerio de Justicia y en el Museo de Arte Contemporáneo de Quinta Normal | Decanato Facultad de Ciencias Sociales y Departamento de Sociología | Es una obra de arte inspirada en un documento de registro de violaciones a los derechos humanos, y uno de los productos de la investigación "Tecnologías políticas de la memoria: Una genealogía de los dispositivos de registro y denuncia de las violaciones a los derechos humanos durante la dictadura militar en Chile (1973-2013)" (TECNOPOL), del Programa Interdisciplinar sobre Memoria y Derechos Humanos de la UAH. |

| | | | |
|---|--|------------------------------|--|
| 3 | Exhibición "Sangre de mi sangre" | Departamento de Antropología | Reunió 12 etnografías e imágenes alusivas a las «sentadas textiles» en conmemoración a la violencia ejercida contra las mujeres durante la dictadura militar (1973-1989). Este proyecto fue un trabajo colectivo de estudiantes de 4° año de la carrera de Antropología liderado por la profesora Francisca Márquez en conjunto con el Centro de Derechos Humanos UAH. |
| 4 | Exposición cartográfica "50 años 50 mapas" | Departamento de Geografía | La actividad consistió en una exposición de 50 cartografías alusivas a los 50 años de acontecido el golpe cívico-militar. Este material corresponde a un trabajo confeccionado entre estudiantes y académicos del Departamento de Geografía UAH. |
| 5 | 50 años de memorias y geografías: Homenaje a María Isabel Gutiérrez y Freddy Taberna | Departamento de Geografía | El objetivo de la actividad es generar una reflexión colectiva entre actores vinculados al desarrollo de la geografía antes y posterior al golpe de Estado, con el propósito de realizar un ejercicio de memoria de la disciplina y su vinculación al desarrollo territorial del país. |
| 6 | Conversatorio "Periodismo y Memoria: Las piezas perdidas del golpe" | Departamento de Periodismo | Una reflexión sobre el papel del periodismo en la reconstrucción de la memoria histórica, celebrado el 28 de septiembre. |
| 7 | Acto público de entrega de los Archivos de Álvaro Puga al Museo de la Memoria | Departamento de Periodismo | Contiene la liberación de 166 documentos para su consulta pública, reportajes, un podcast documental y un repositorio de audiovisuales propagandísticos. |

| | | | |
|-----------|---|-------------------------------------|--|
| | | | Ayuda a entender cómo se construye y sostiene una dictadura por dentro. |
| 8 | Lanzamiento del proyecto periodístico “El primer civil de la dictadura. Los archivos secretos de Álvaro Puga” | Departamento de Periodismo | Es un proyecto periodístico multimedia que revela, a través del análisis de documentos inéditos, una faceta desconocida del régimen, sus pugnas internas, sus mecanismos de poder y control. |
| 9 | Conversatorio “Periodismo y memoria: 50 años del golpe de Estado” | Departamento de Periodismo | Tuvo como objetivo revisitar el pasado reciente, los principales desafíos de una época compleja, así como profundizar en la libertad de expresión, el pluralismo, la memoria y los derechos humanos. |
| 10 | Conferencia magistral con la embajadora de México, Alicia Bárcena | Departamento de Política y Gobierno | La actividad buscó poner de relieve la solidaridad expresada por el gobierno de México, así como las contribuciones de dicho país a las personas que experimentaron el exilio en el periodo de la dictadura. |
| 11 | Seminario: El estado de la democracia en 2023 | Departamento de Política y Gobierno | En el marco de la conmemoración de los 50 años del golpe de Estado de 1973, se buscó revisar el estado actual de la democracia en Chile y en el mundo de la mano de IDEA Internacional. |
| 12 | Conversatorio “Quiebre de la democracia en Chile: 50 años después” | Departamento de Política y Gobierno | La actividad contó con la participación de Arturo Valenzuela, secretario adjunto de Asuntos Hemisféricos de Estados Unidos, nombrado por el presidente Barak Obama, quien se refirió al quiebre de la democracia en Chile. |

| | | | |
|-----------|---|--------------------------------|--|
| 13 | Sentadas textiles: Sangre de mi sangre | Departamento de Sociología | Usar el tejido como una forma de denunciar todas las formas de violencia. |
| 14 | V Cátedra en Derechos Humanos José Aldunate S.J. A 50 años. Anverso y reverso | Departamento de Sociología | Esta cátedra representa una oportunidad para vincular la universidad, el Estado y la ciudadanía en torno al debate, la reflexión y la acción conjunta orientadas a la promoción de los derechos humanos, especialmente en nuestro país y región latinoamericana. |
| 15 | Conversatorio Investigación Colectivo de Trabajo Social | Departamento de Trabajo Social | Se dieron a conocer los primeros hallazgos de la investigación acerca del Colectivo de Trabajo Social, que funcionó en la década de los ochenta. |
| 16 | Lanzamiento Revista Intervención: homenaje '50 años del Golpe | Departamento de Trabajo Social | A través de autores/as, se propone una revisión crítica-reflexiva de estas cinco décadas, develando las prácticas de resistencia, las prácticas discursivas, las configuraciones de sujetos e institucionalidades, la construcción de memoria. |

*Las actividades contenidas en este documento relacionadas a la conmemoración del golpe de Estado en Chile son aquellas que fueron informadas a la coordinación de comunicaciones.

VIII. DESAFÍOS Y TAREAS PENDIENTES

La memoria, individual como colectiva, es un pilar fundamental en la construcción de nuestra sociedad más justa y humanista. El año que nos deja tuvo la particularidad de requerir de nosotros y nosotras un ejercicio constante de reflexión, a nivel personal y colectiva. Como cientistas sociales, sabemos que la memoria histórica juega un papel crucial en la cohesión social y en la formación de una identidad compartida. Y en ese sentido, quisiera resaltar el compromiso y dedicación de nuestros equipos y estudiantes en las diversas acciones y actividades llevadas a cabo desde la Facultad en el 2023.

Quisiera cerrar esta Cuenta Pública señalando aquellas tareas pendientes que abordaremos durante el próximo periodo y los desafíos que enfrentaremos como Facultad.

Nuestro proyecto crece y se consolida de manera constante, en estos años hemos avanzado en robustecer nuestro propósito y adquirir experiencia. Como Facultad tenemos el desafío de crecer en incidencia, expandiendo nuestras fronteras, llegando al mundo privado y público, poniendo en valor nuestras investigaciones que siempre están conectadas con las personas y los problemas y desafíos del país. Por ello es fundamental, en el futuro, avanzar en el fomento de alianzas virtuosas que nos permitan incidir en las políticas públicas, en la toma de decisiones y en el bienestar de la sociedad.

La formación de nuestros estudiantes es central y en esta materia y nos caracterizamos por la búsqueda de la excelencia, y para mejorar nuestros estándares resulta fundamental la experiencia comparada, forjar alianzas con instituciones y/o universidades nacionales y extranjeras nos permitirá nutrir la formación que entregamos, y para esto debemos seguir actualizando nuestros planes de estudio, y potenciar la investigación interdisciplinar en nuestros equipos, entre otras cosas.

Es necesario seguir trabajando en la mejora continua de nuestros programas de postgrado, así como avanzar en los procesos de acreditación siendo esta una prioridad para la Facultad y su Unidad de Postgrado y Educación Continua. Un desafío pendiente, es continuar con los procesos de acreditación de aquellos programas que aún no se someten a la evaluación de la CNA y cumplan con los requisitos para hacerlo.

Realizar la Cuenta Pública 2023 tiene la intención de entregar sentido de continuidad y coherencia en relación con todo el trabajo realizado por académicos/as, administrativos/as y estudiantes, quienes son el motor de la Facultad de Ciencias Sociales. Cierro este balance con profunda gratitud y admiración, el compromiso de cada uno/a de ustedes es lo que está a la base de nuestros logros.

Un afectuoso saludo,

Paulette Landon Carrillo
Decana
Facultad de Ciencias Sociales
Universidad Alberto Hurtado